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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

CIDADE

REGIONAL

Governador 
anuncia pacote 
de ações de 
prevenção à 
violência nas 
escolas
Entre as ações, estão a 
ampliação da presença 
de policiais no ambiente 
escolar e dos sistemas de 
monitoramento por câmera, 
treinamento para servidores 
da educação e criação de 
um comitê intersetorial 
para monitoramento dos 
colégios. Na área do 3º 
Batalhão de Polícia Militar, 
34 alunos da escola de 
formação de soldados 
vão auxiliar no 
policiamento. PÁG. 10

Companhia apresenta panorama das 
operações aéreas em Pato Branco

Em encontro com empresários e lideranças locais, Azul fala em importância de ampliar a 
ocupação dos voos atuais, antes de projetar uma nova linha aérea. Com relação ao tempo para 
a instalação do Papi, o prefeito Robson Cantu declarou que a projeção é de 30 dias. PÁG. 4

Haitianos 
vivem 
expectativa 
de aceleração 
da concessão 
de visto para 
familiares PÁG. 3

Tecnologia é 
empregada na 
acessibilidade 
para alunos 
com deficiência 
visual PÁG. 3

Municípios 
recebem 
orientação 
sobre o 
Programa 
Asfalto Novo, 
Vida Nova PÁG. 6

Rodinei Santos/Assessoria PMPB

Gilson Abreu/AEN
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O deputado federal Pau-
lo Litro (PSD) participou na 
tarde de quinta-feira (13), 
em Pato Branco, de uma 
reunião no Sindicato Ru-
ral com representantes do 
agronegócio no município. 
No encontro ele fez questão 
de destacar que o setor res-
ponde por 33% do Produto 
Interno Bruto (PIB), do Para-
ná, ou seja, a cada R$ 100 

gerado em riquezas pelo Pa-
raná R$ 33 são oriundos do 
agronegócio.

Litro, que foi eleito pela 
primeira vez para compor o 
Congresso Nacional, faz par-
te da Frente Parlamentar da 
Agropecuária, onde segun-
do o parlamentar, busca le-
vantar as necessidades do 
setor em várias regiões do 
Estado, ente elas, o Sudoes-
te. “ Os parlamentares dis-
cutem semanalmente as ne-
cessidades do agro do nosso 
país. É importante voltar-
mos para o nosso Estado e 
região escutar as necessida-
des e recursos que os muni-
cípios precisam”, comentou.

Entre as pautas que a 
frente está atuando, uma 
delas quer tipificar inva-

sões de terra como ato ter-
rorista. Este projeto tramita 
na Casa em regime de ur-
gência. “É um projeto im-
portante que temos que fa-
zer avançar ainda neste ano 
dentro da Câmara dos De-
putados. Assinei também a 
CPI [Comissão Parlamen-
tar de Inquérito] das inva-
sões de terra, vendo o lí-
der do MST [Movimento 
dos Trabalhadores Rurais 
Sem Terra] no país anun-
ciando que vai fazer inva-
sões em todo o Brasil. Isso 
nos assusta, pois não pode-
mos trazer insegurança ju-
rídica para quem produz e 
gera riquezas. O Congres-
so vai dar sua participação 
para trazer mais segurança 
jurídica e garantir o direi-

to de propriedade a todos 
os cidadãos do nosso país”, 
destacou. 

O deputado falou tam-
bém sobre o corte da linha 
de crédito do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento (BN-
DES), situação que prejudica 
principalmente o pequeno 
produtor. “Conversamos com 
o ministro [da Fazenda] Fer-
nando Haddad e também ofi-
ciamos a ele através de re-
querimento para que reveja 
essa situação, pois o peque-
no produtor necessita de 
giro de crédito para o plan-
tio e investimentos. Isso aca-
ba prejudicando o setor in-
teiro e estamos trabalhando 
junto a outros deputados 
para que a linha de crédito 
retorne”, completou.

Paulo Litro se reúne com 
lideranças agropecuárias de 
Pato Branco

Divulgação

O deputado 
Paulo Litro faz 
parte da Frente 
Parlamentar da 
Agropecuária

Assessoria
Sob a condução do presidente da Asso-

ciação dos Municípios do Sudoeste do Pa-
raná (Amsop) e prefeito de Coronel Vivida, 
Anderson Barreto, os prefeitos e secretários 
municipais de Educação, se reuniram, de 
forma virtual, nessa quinta-feira (13), quan-
do decidiram por pleitear recursos adicio-
nais junto ao governo do Estado para refor-
çar a segurança nos colégios.

Essa reunião foi uma preparação para o 
encontro conjunto do presidente da Amsop, 
com o presidente de Associação dos Municí-
pios do Paraná (AMP), Edimar Santos, com 
o comandante-geral da Polícia Militar, coro-
nel Hudson Teixeira, na terça-feira (18), em 
Curitiba.

“Todas as ações para coibir tragédias 
nos colégios, como as que ocorreram em 

São Paulo e Santa Catarina, passam pela ne-
cessidade de um incremento financeiro para 
as prefeituras. Pois, demandam investimen-
tos em infraestrutura e pessoal. E, como os 
prefeitos já não encontram mais meios de 
remanejar recursos, precisamos desse su-
porte do Estado”, ressaltou Barreto. 

Na reunião, os prefeitos também apre-
sentaram ações tomadas desde a última se-
mana, como o remanejamento de servidores 
para a segurança nos colégios, a implantação 
de câmeras e portas giratórias nas escolas. 

Ontem, o governador Ratinho Junior 
anunciou um pacote com medidas de segu-
rança para os colégios do Estado. Porém, 
os prefeitos divergiram na abrangência das 
ações, que, segundo os gestores, deveria 
valer, também, para a rede de ensino dos 
municípios.

Prefeitos decidem pedir recursos do Estado 
para reforçar segurança nos colégios

Paraná tem 
nova lei sobre 
transporte de 
animais em ônibus 
intermunicipais
Assessoria

O governador Ratinho Junior sancionou o projeto 
de lei que assegura ao proprietário, tutor ou responsá-
vel de animais domésticos de pequeno porte, o direito de 
transportá-los no serviço de transporte coletivo de pas-
sageiros no Paraná. A iniciativa é do Deputado Estadual 
Luiz Fernando Guerra (União), e visa oferecer mais segu-
rança, conforto e cuidado com os pets.

Com a nova lei (21.400 de 11 de abril de 2023), que 
tem 45 dias para entrar em vigor, os tutores poderão 
transportar seus animais de estimação em ônibus inter-
municipais. O limite será de dois animais por veículo, o 
peso corpóreo de cada um não pode ultrapassar 12 qui-
los e é necessário que eles estejam devidamente acon-
dicionados em caixas de transporte ou bolsas especiais 
apropriadas, isentas de dejetos, água e alimentos, e que 
garanta a segurança, a higiene e o conforto do animal e 
dos passageiros. A responsabilidade pela integridade fí-
sica do animal é do passageiro que o conduz. Isso garan-
tirá a segurança dos demais passageiros e também do 
pet, que viajará confortavelmente e sem estresse.

A proposta moderniza uma lei que já existia 
(19.241/2017) e acaba também com o limite de horário 
para o transporte dos pets nos ônibus intermunicipais.

“Os pets são considerados membros de muitas famí-
lias e merecem ser tratados com todo o respeito, carinho 
e cuidado. Muitas pessoas que possuem animais de es-
timação enfrentam dificuldades na hora de se deslocar 
entre uma cidade e outra, especialmente quando preci-
sam utilizar o transporte coletivo. No entanto, essa rea-
lidade muda agora. A ideia é proporcionar mais confor-
to e segurança para os pets e, consequentemente, mais 
tranquilidade para seus tutores. Animal não é carga e 
precisa ser tratado com respeito e dignidade”, destaca 
o deputado.

A iniciativa é um importante passo para garantir a 
proteção de animais e tornar as cidades mais amigáveis 
para pets e seus tutores. Além disso, é uma forma de 
conscientização para que as pessoas compreendam que 
os animais merecem cuidado e respeito durante seus 
deslocamentos.
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Puravida - Histórias 
de Mulheres Sábias, 
abre oficialmente o 
calendário 2023 
do Sesi Cultura de 
Pato Branco
Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

A atração gratuita, “Puravida - Histórias de Mulhe-
res Sábias”, marca nesta sexta-feira (15) o início oficial da 
temporada cultural de 2023 do Sesi de Pato Branco. O es-
petáculo é da Cia Contacausos e aborda a ancestralidade 
feminina, através de contos populares.

Com concepção e narração de Josiane Geroldi, o es-
petáculo tem a livre adaptação de três obras literárias: 
“Ciranda das Mulheres Sábias” e “Mulheres que correm 
com Lobos”, que são obras de Clarissa Pinkola Estés, além 
de “103 Contos de Fadas”, de Angela Carter.

A Cia Contacausos define o espetáculo como um pas-
seio pelo fio da ancestralidade feminina, tecendo juntas 
(narradora e público), o cordão imaginário das narrati-
vas que contam, inspiram e são bálsamos que fortalecem 
o caminho presente. São histórias escolhidas para dar co-
ragem às mulheres. 

Antes de chegar a Pato Branco, o espetáculo foi apre-
sentado na noite de quinta-feira (12), em Guarapuava.

Serviço
Quando: Sexta-feira (15)
Onde: Centro Cultural Sesi Pato Branco - rua Xingu, 

833, bairro Amadori 
Horário: 19h30
Ingressos: Contribuição voluntária (não obrigatória) 

de 1kg de alimento não perecível que pode ser entregue 
no dia e local. 

Os ingressos estarão disponíveis para retirada na 
portaria do teatro a partir de uma hora antes da realiza-
ção. Sujeito a lotação.

Município afirma 
que diferença de 
R$ 1,8 milhão em 
estrada rural, foi 
na primeira etapa
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Nesta semana, o Município de Pato Branco divulgou 
a informação de que a obra de pavimentação asfáltica na 
estrada Municipal Romualdo Guarez, principal ligação en-
tre a comunidade de São Caetano com o perímetro urba-
no, está em sua fase final.

Na ocasião, o Município divulgou que ao ser concluí-
da, a obra que compreende 5,7 quilômetros, terá recebido 
investimento de R$ 4.718.083,10, sendo que R$ 1 milhão 
é dos cofres do Estado, por meio de repasse da Secretaria 
de Agricultura e Abastecimento (Seab).

Quando da publicação, o Diário do Sudoeste infor-
mou que o Portal da Transparência do próprio Municí-
pio, o valor do contrato da obra R$2.913.423,18, ao mes-
mo tempo que questionou a municipalidade quanto aos 
valores.

Na tarde de quarta-feira (12), a assessoria de im-
prensa da Prefeitura de Pato Branco, repassou ao Diário 
de que “O valor total obra é de mais de R$ 4,7 milhões, 
onde contempla a primeira etapa, realizada pelo Municí-
pio, que é a estruturação da via, abertura e limpeza, e co-
locação da pedra graduada, para depois iniciar a parte da 
pavimentação com CBUQ [Concreto Betuminoso Usinado 
a Quente].”

Assessoria
A Secretaria de Educa-

ção e Cultura de Pato Bran-
co adquiriu dispositivos de 
inteligência artificial, para 
ser empregado na alfabe-
tização de alunos  da rede 
municipal de ensino, com 
deficiência visual e com bai-
xa visão.

Os dispositivos Orcam 
MyEye correspondem a 
uma câmera no tamanho de 
um dedo, que se fixa magne-
ticamente a qualquer mol-
dura de óculos e lê o texto 
impresso e digital, reconhe-
ce rostos, produtos, notas 
de dinheiro, horas, entre ou-
tros, permitindo que o estu-
dante receba informações 
do que está ao redor. 

Atualmente, a rede mu-
nicipal atende cinco alunos 
com baixa visão e três total-
mente cegos, entre escolas e 
Centro Municipais de Edu-
cação Infantil (Cmeis).

A professora, Ivanete 
Dambroz, da Escola Muni-
cipal Rocha Pombo, expli-
ca que o óculos está sendo 
utilizado em etapas, ini-
ciando pelo posicionamen-
to para a utilização e outras 
funções, até a leitura de li-
vros, horas, “são passos”. 
Porém, ela frisa que a uti-
lização do dispositivo só é 
introduzida no aprendiza-
do do aluno após a alfabe-
tização em braille. “Primei-
ro o trabalho é realizado 
na alfabetização do aluno 
em braille, para depois in-
troduzir o dispositivo, que 
será um apoio. Por exem-
plo, ele poderá utilizar em 
sala de aula, junto com os 
demais alunos, para leitu-
ras de livros que não exis-
tem em braille”, destaca.

“A tecnologia é impor-
tante para todas as pesso-
as. E para a pessoa cega, é 
um aliado muito importante 

que está ali para contribuir”, 
pontua.

Dispositivos
Com os equipamentos 

adquiridos em 2021, atual-
mente Pato Branco totaliza 
12 dispositivos, para serem 
utilizados pela Secretaria de 
Educação e Cultura. 

Além dos estudantes, 
pato-branquense com defi-
ciência visual podem utili-
zar o aparelho na Biblioteca 
Pública Municipal Professo-
ra Helena Braun.

Quatro desses apare-
lhos, foram adquiridos por 
meio de emenda impositiva 
do vereador Rafael Celestrin.

Tecnologia é empregada como ferramenta de 
acessibilidade para alunos com deficiência visual

Estão disponíveis no município, 12 dispositivos inclusivos para 
deficientes visuais

Diego Da Rocha/PRefeituRa De Pato BRanco

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública do Bra-
sil publicou no Diário Ofi-
cial da União, na última ter-
ça-feira (11), um documento 
que visa acelerar o processo 
de concessão de visto para 
a reunião familiar de paren-
tes de até segundo grau de 
haitianos que residem atual-
mente no país.

Com isso, a pasta se tor-
na responsável pela análise 
de pedidos de autorização 
de residência prévia e vis-
to temporário feitos pelos 
haitianos. De acordo com 
publicação da Agência Bra-
sil, a solicitação envolven-
do mulheres, crianças, ido-
sos, pessoas com deficiência 
e seus grupos familiares te-
rão prioridade. 

A frente da Associa-
ção Haitiana de Pato Bran-

co, Marcelin Pierre, afirma 
que a decisão do Governo 
Federal pode aproximar fa-
mílias que estão separadas 
por anos.

“O programa de vistos 
humanitários foi uma for-
ma de ajuda ao Haiti após o 
terremoto de 2010. Só que 
o processo de visto é muito 
burocrático no Haiti e fica 
cada vez mais difícil para fa-
zer o reagrupamento fami-
liar”, comenta, destacando 
a crise política e econômica 
que o país caribenho está vi-
venciando e “de outro lado 
tem as gangues rivais ater-
rorizando a população”.

Marcelin aponta que, 
atualmente, em torno de 
400 haitianos residem e 
trabalham em Pato Bran-
co, além do trabalho na in-
dústria, há um grupo que 
começou a atuar de forma 
autônoma em aplicativos 
de transporte. Ele também 

revela que “alguns jovens 
estão cursando o ensino 
superior e cursos profissio-
nalizantes para ter uma pro-
fissão e entrar no mercado 
de trabalho.”

Com relação a região, 
Marcelin afirma que não foi 
possível realizar anterior-
mente o censo demográfi-
co, que tanto era aguarda-
do, também pelo fato de que 
há uma grande circulação 
de residentes, porém, ele es-
tima que somando os hai-
tanos que moram em Pato 
Branco, Coronel Vivida, Ita-
pejara D’Oeste, no Paraná e 
Abelardo Luz e São Louren-
ço do Oeste, em Santa Cata-
rina, este número sobe para 
aproximadamente 2 mil.

Mesmo com a dificulda-
de de contabilizar quando 
são os originários do país 
caribenho que estão na re-
gião, o Censo 2022, reali-
zado pelo Instituto Brasilei-

ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), contempla informa-
ções sobre refugiados.

Como serão os 
pedidos

O pedido de residência 
prévia deve ser realizado por 
meio de um formulário onli-
ne no site https://www.gov.
br/mj/pt-br/assuntos/seus-
-direitos/migracoes/. Com 
a documentação aprovada, 
a Justiça entra em contato 
com o Itamaraty para autori-
zar a Embaixada do Brasil no 
Haiti para conceder o visto. 
O Ministério da Justiça será 
o responsável por informar 
os parentes para que solici-
tem o documento.

Os aprovados para re-
ceber o visto devem che-
gar ao Brasil e se apresen-
tar à Polícia Federal em 
até 90 dias para solicitar 
a Carteira Nacional de Re-
gistro Migratório. 

Haitianos vivem expectativa de aceleração 
da concessão de visto para familiares 

Em 2018, a Secretaria de Assistência Social promoveu mutirão de cadastramento de imigrantes, quando foi possível estimar a 
população haitiana no município

aRquivo assessoRia PMPB
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ÚLTIMA HORA

Segundo levantamento do Serviço Brasilei-
ro de Apoio às Pequenas e Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae), com base nos dados do Cadastro 
Geral de Empregados e Desempregados (Caged), 
pequenos empreendimentos foram responsáveis 
pela criação de 85% das vagas de trabalho gera-
das em fevereiro.

Em números absolutos, foram 206.697 vagas 
abertas (85% dos 241.785 novos postos de traba-
lho criados). Para o economista Roberto Piscitelli, 
professor da Universidade de Brasília (UnB), as va-
gas geradas pelas pequenas empresas reduzem a 
concentração de economia. Ele explica que esse 
tipo de negócio ajuda a capilarizar os circuitos 
econômicos e tende a desconcentrar a riqueza.

“Além disso, essas oportunidades tendem a 
absorver uma mão de obra que depende de me-
nos tecnologia. Por isso, é tão importante que 
sejam oferecidos programas de incentivo para 

pequenas e médias empresas”, considera o eco-
nomista. São vagas geradas também mais próxi-
mas das casas das pessoas.

Segundo o Caged, o ramo de serviços foi o 
que mais contratou: foram 135.238 empregos em 
fevereiro. Depois, vem a indústria de transforma-
ção, que respondeu por 37.429 vagas; enquanto a 
construção teve 22,6 mil novos postos gerados. O 
comércio teve saldo negativo (-1.344 novos pos-
tos de trabalho).

“Não é a toa que, quando a gente fala quais 
são os segmentos que estão puxando a econo-
mia, é o setor de serviços porque é onde elas, de 
fato, estão mais presentes e contratam mais. Os 
setores que estão crescendo mais são alimenta-
ção e educação. Eu acho que reflete muito o mo-
vimento da dinâmica econômica. Mas o comércio 
não está decolando em termos de atividade eco-
nômica.” (Agência Brasil)

Pequenos negócios respondem por 85% das 
contratações em fevereiro

Companhia fala 
em importância de 
ampliar a ocupação 
dos voos atuais, 
antes de projetar 
uma nova linha 
aérea

Marcilei Rossi 
com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Empresários e lideran-
ças de Pato Branco se reuni-
ram na noite da quarta-fei-
ra (12), com representantes 
da Azul Linhas Aéreas, em 
um ciclo de encontros que a 
companhia está promoven-
do para falar do momento 
atual dos voos, mas também 
como forma de estimular a 
população para que haja o 
aumento da ocupação dos 
voos que saem e chegam no 
Aeroporto Regional de Pato 
Branco - Professor Juvenal 
Cardoso.

Assessor da Presidên-
cia para Assuntos Institucio-
nais da companhia, Ronal-
do da Silva Veras enalteceu 

a qualidade do aeroporto, e 
definiu que o encontro ser-
ve para entender “o que pre-
cisamos para aumentar nos-
sa operação, ou, melhorar a 
operacionalidade dela”.

Ele também destacou 
que ainda são necessários 
alguns ajustes para que se 
torne possível a operacio-
nalização de voos noturnos. 
Ainda de acordo com o re-
presentante da companhia a 
percepção é de que “as ve-
zes o passageiro não embar-
ca aqui, e embarca em ou-
tro aeroporto, achando que 
o aeroporto vai fechar. Isso 
agora com a adequação com 
o procedimento por instru-
mento vai acabar”, afirmou, 
cogitando possíveis novos 
anúncios, em dependendo 
da aceitação dos usuários, 
porém, sem categorizar esta 
novidade seria a linha direta 
para São Paulo.

“Nossa preocupação é 
amadurecer mais este voo 
[para Curitiba]. Estamos 
sempre atentos ao que o 
passageiro quer”, pontuou 
Veras.

“O encontro teve como 
objetivo aproximar a com-

panhia aérea com a nossa 
realidade, além de entender 
mais sobre o mercado estra-
tégico desenvolvido por eles 
em relação ao potencial de 
crescimento do nosso aero-
porto”, explica o secretário 

de Desenvolvimento Econô-
mico, Marcos Colla.

Estratégia
Gerente de Planejamen-

to de Malhas da companhia, 
Vitor Silva afirmou que a 

decisão de operar em Pato 
Branco foi assertiva. “Não 
chegamos aqui para trazer 
um novo voo, um novo des-
tino, viemos para falar que 
temos coisas para resolver, 
precisamos ter mais gen-

te voando aqui e queremos 
desenvolver cada vez mais 
o aeroporto”, para segundo 
ele, por reflexo vejam opera-
dos mais voos, sem descar-
tar a possibilidade de avi-
ões maiores, com a ressalva 
de que “isso passa também 
pelos investimentos no ae-
roporto, que vimos que vão 
acontecer.”

Papi
Veras voltou a afirmar 

que com a homologação 
do Papi, os voos devem ser 
cancelados com menor fre-
quência, bem como os voos 
alternados, por possibilitar 
melhores condições de pou-
so principalmente.

Com relação ao tempo 
para a instalação do Papi, o 
prefeito Robson Cantu de-
clarou que a projeção é de 
30 dias. 

Operações
A companhia ope-

ra em Pato Branco desde 
2019, com a linha Curiti-
ba a Pato Branco. Desde 
março de 2022, a empresa 
atende os voos de domin-
go a sexta-feira.

Azul Linhas Aéreas apresenta panorama 
das operações em Pato Branco

Arquivo PMPB

Segundo prefeito, instalação do Papi no aeroporto deve ser finalização em 30 dias 
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Rotam de Francisco Beltrão volta 
a promover corrida de rua
Redação com Assessoria
redacao@dairiodosudoeste.com.br 

A 2ª edição da Corrida da Rotam – Rondas Ostensi-
vas Táticas Metropolitanas – de Francisco Beltrão está 
prevista para o domingo (23), com largada programada 
para as 7h30, na sede do 21º Batalhão de Polícia Militar.

Na semana passada, Vinicius Evangelista Scarsi, 1° 
tenente e comandante da Rotam e Eduardo Marques Paz, 
soldado e integrante da ronda ostensiva realizaram uma 
série de convites, entre para a Associação Empresarial 
de Francisco Beltrão (Acepb).

A corrida de 5km, com duração máxima de 50 mi-
nutos, é uma forma de integração com a sociedade. No 
ato da inscrição, o participante ganha o kit do corredor 
[camiseta, medalha de participação e brindes dos patro-
cinadores. O valor da inscrição é de R$ 75, mais taxa do 
site. “Se a pessoa participa de um grupo de corrida, ou se 
no local de trabalho tiver mais de cinco pessoas inscri-
tas, podem entrar em contato conosco para ganhar des-
conto na inscrição”, explica Scarsi. 

A expectativa é que participem da corrida mais de 
500 pessoas. “[Francisco] Beltrão já se consolidando 
nesse tipo de evento esportivo. Muita gente ainda não 
conhece a nossa forma de atuação ou tem receio do nos-
so trabalho. Com a corrida conseguimos quebrar um 
pouco esse conceito, nos integrando cada vez mais com 
a comunidade”, diz Scarsi. 

A corrida será disputada nas categorias: atleta indi-
vidual masculino e individual feminino, sendo as cate-
gorias por faixa etária individual masculino e individual 
feminino na modalidade de 5km e categoria militares e 
profissionais de segurança pública.

Entrega dos kits
Local: Calçadão 

Data: Sábado (22)
Horário: 9h às 16h

Mangueirinha lança edital de 
concurso público

Nessa quinta-feira (13), a Prefeitura de Mangueiri-
nha publicou edital de concurso público com 70 vagas 
com disponibilidade imediata, divididas em 40 cargos, 
mas também contando cadastro de reserva.

Outro fato a ser observado é de que o concurso que 
desde ontem tem a possibilidade de inscrição, seguirá 
com esta alternativa disponível até 11 de maio, deven-
do ser feita concursos.alfaumuarama.edu.br/concursos/
concurso/146.

Quem desejar solicitar a isenção da taxa de inscri-
ção, tem até a quinta-feira (20), para fazer o pedido, que 
será analisado e publicado o parecer em 25 de abril.

Organizado pela Faculdade Alfa de Umuarama 
(UniAlfa), a provável data da prova escrita objetiva é o 
dia 4 de junho, enquanto que a provável data da prova 
de títulos e prática é em 17 de junho.

O concurso contempla vagas de servente de serviços 
gerais (40h), tendo como requisito Ensino Fundamental in-
completo, com salário bruto de R$ 1.500,00; a médico para 
o programa Estratégia Saúde da Família (ESF), com carga 
horária de 40h, sendo necessária formação em Nível Supe-
rior, com salário bruto de R$ 23.425,66.  (Redação)

AEN
Os municípios com até 

7 mil habitantes devem 
cumprir todas as exigên-
cias para serem beneficia-
dos pelo Programa Asfalto 
Novo, Vida Nova, do Gover-
no do Estado, e que tem 
como objetivo garantir a 
cobertura asfáltica e ilumi-
nação de LED em 100% de 
suas vias públicas. O alerta 
foi feito nessa quinta-feira 
(13) pela superintendente 
executiva do Serviço Social 
Autônomo Paranacidade, 
Camila Mileke Scucato. O 
programa que foi anuncia-
do na semana passada, pode 
ser acessado por 19 municí-
pios do Sudoeste, desde que 
cumprindo os requisitos.

A Instituição é respon-

sável pela operação do pro-
grama que irá investir R$ 
500 milhões na sua primei-
ra etapa, sendo R$ 300 mi-
lhões do Tesouro do Estado 
e R$ 200 milhões da Assem-
bleia Legislativa.

“Para participar, os pre-
feitos devem assinar e en-
viar o Termo de Adesão que 
já foi encaminhado para as 
160 prefeituras elegíveis. 
Em seguida, precisam com-
provar que os municípios 
cumprem os requisitos do 
Programa. O Plano Diretor 
é uma das exigências, que 
deve estar atualizado e vi-
gente”, afirmou Camila.

Requisitos
São oito exigências, in-

cluindo as do Plano Diretor: 
apresentar a atualização 
do Mapa de Pavimentação 
das vias urbanas que cons-
ta no site Paraná Interati-
vo, para efeito do dimen-
sionamento mais preciso 
da extensão das vias em lei-
to natural dentro da man-
cha urbana da sede muni-
cipal; informar, por ofício, 
se as vias em leito natu-
ral, dentro da mancha ur-
bana, são de domínio pú-
blico do município e não 
apresentam algum tipo de 
restrição ambiental ou le-
gal para execução da obra 
de pavimentação; apresen-
tar diagnóstico atualizado 
do número de pontos de 

iluminação pública existen-
tes, bem como a especifica-
ção dos pontos onde já exis-
tem luminárias instaladas 
em LED; firmar compromis-
so de entregar os projetos 
de engenharia completos e 
prontos para licitação em 
até seis meses após a ade-
são ao Programa; cumprir o 
disposto na Lei Estadual nº 
15.229/2006 e na Lei Esta-
dual nº 19.866/2019, man-
tendo seu Plano Diretor vi-
gente e atualizado; cumprir 
o disposto na Nova Lei de 
Licitações – Lei Federal nº 
14.133/2021; ser signa-
tário do Programa Paraná 
Mais Verde; e ser signatário 
dos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS).

Dos 399 Municípios pa-
ranaenses, apenas seis ain-
da não aderiram às pro-
postas da Agenda 2030 da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU) e os seus Ob-
jetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS). Todos 
os municípios do Sudoeste 
assinaram as propostas da 
agenda.

Há, ainda, outras exi-
gências, e todas estão des-
critas na Cartilha “Asfalto 
Novo, Vida Nova”, já entre-
gue às prefeituras e que foi 
criada para orientar as equi-
pes técnicas municipais 
quanto aos procedimentos 
necessários.

O Paranacidade, no en-

tanto, está preparado para 
atender aos gestores muni-
cipais e dar celeridade aos 
processos. “As prefeituras 
que ainda não fizeram a De-
claração de Vigência do Pla-
no Diretor podem entrar em 
contato com os técnicos da 
Coordenação Institucional 
para esclarecer suas dúvi-
das”. O telefone é o 41 3350 
3300.

O programa 
O Asfalto Novo, Vida 

Nova, na sua primeira fase, 
irá viabilizar a pavimenta-
ção das ruas dos municí-
pios com até 7 mil habitan-
tes que ainda estão em leito 
de terra. O mesmo será fei-
to com a iluminação das 
vias públicas, que terão 
suas luminárias convencio-
nais trocadas por modelos 
a LED. Há ainda o objetivo 
ambiental, de ampliar a co-
bertura verde com vegeta-
ção nativa.

As metas estabelecidas 
são para a implantação de 
350 quilômetros de asfalto 
novo, substituir mais de 77 
mil luminárias tradicionais 
por modelos em LED e plan-
tar mais de 640 mil mudas 
de árvores nativas, suficien-
tes para ampliar em mais de 
570 hectares de florestas e, 
assim, compensar as emis-
sões de CO², produzidas du-
rante as obras de pavimen-
tação do Programa.

Estado orienta municípios 
para as exigências do Programa 
Asfalto Novo, Vida Nova

Dos 42 municípios do Sudoeste, 19 possuem até 7 mil habitantes

José Fernando ogura/aen



Momento em que terá muito suces-
so ao tratar com autoridades civis e 
na solução de seus problemas pro-
fi ssionais, fi nanceiros e pessoais. Fará 
poucas amizades, mas será bem su-
cedido. Êxito religioso.

Sua probabilidade de êxito mate-
rial será aumentada hoje. Por ou-
tro lado, deverá prosperar no cam-
po profi ssional e social, e poderá 
conseguir o que pretende na vida 
artística. Bom para passeios, diver-
são e saúde.

Muita harmonia familiar, conjugal e 
na vida sentimental e amorosa está 
prevista para você neste dia. Muito 
favorável também, aos negócios, as 
especulações e as novas empresas. 
Contatos pessoais bem sucedidos.

Aproveite a infl uência astral deste 
dia para conhecer o maior núme-
ro possível de pessoas. Prepare- se 
para enfrentar uma crise de ciúmes 
da pessoa amada. Este será o perí-
odo de você repensar suas atitudes 
e de decidir o que realmente dese-
ja em relação aos envolvimentos. 

Excelentes infl uências para desen-
volver suas atividades de modo ge-
ral. Aproveite, pois está é a melhor 
fase para progredir profi ssional, so-
cial e materialmente. Êxito românti-
co e sentimental. Bom para jogar na 
loteria.

Todos os esforços que têm empre-
endimento no sentido de se ele-
var e prosperar profi ssionalmente 
e socialmente se farão sentir com 
maior força neste dia. Analise e verá 
quanto progrediu e prosperou.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Melhora total em todos os assuntos 
profi ssionais, sociais e fi nanceiros se 
farão sentir neste dia. Terá uma noite 
feliz, aos passeios e para se unir com 
amigos e entes queridos. Poderá en-
contrar a pessoa que irá amar.

A lua e a posição de mercúrio favore-
cerão a vida amorosa, as atividades 
criativas e as artes. Sentimentos for-
tes e sintonia afetiva com a pessoa 
amada permitirão um perfeito en-
tendimento, com a possibilidade de 
surgirem novos planos para o futuro.

Propícia infl uência para cultivar os 
dons de seu intelecto, seu espírito 
fi losófi co e otimista. Fará ótimas re-
lações sociais e propícias amizades. 
Evite o egoísmo e se coloque em um 
ponto de vista mais aberto.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Este é um bom período do ano 
para você começar ou levar avan-
te negócios e empreendimen-
tos monetários. Os presságios 
para esta fase são mais promisso-
res para empréstimos, realização 
de negócios lucrativos, compra e 
venda, de objetos e imóveis.

Procure agir de forma dinâmica e 
com mais tato, sem impor sua au-
toridade. Você têm gênio forte e 
nem sempre os outros aceitam. 
A pessoa amada está merecendo 
maior atenção da sua parte. No 
trabalho, aja com mais vontade.

Pessoas conhecidas estão pro-
pensas a colaborar com seus pro-
jetos e aprimorar suas ideias ori-
ginais. Receberá informações 
úteis e promissoras. Dia feliz para 
a vida amorosa.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

22°/17°

23°/16°

24°/18°

28°/18°

22°

17°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 98% | 14,6mm

RADICCI iotti

NOVELAS

AMOR PERFEITO
Júlio pede ajuda para reanimar 

Marê. Orlando se prepara para ope-
rar Aníbal. Marê confirma que a os-
sada encontrada era de seu filho. 
Sônia e Gilda ficam abaladas com a 
notícia sobre o recém-nascido. Mar-
celino chora por causa de Marê e Or-
lando. Ítalo convida Orlando para 
trabalhar com ele no hospital. Popó 
fica intrigado com a tristeza de Gil-
da. Justino critica Sônia por se re-
cusar a contar a verdade para Marê. 
Marcelino é proibido de ir ao enter-
ro de Ângelo. Verônica tenta disfar-
çar a irritação após ouvir Anselmo 
perguntar por Gilda.

TRAVESSIA
Dante e Guerra demonstram 

amor a Tonho e reconhecem que Ari 
decepcionou a ambos. Gil hesita em 
entregar a Cidália a pasta com as fo-
lhas assinadas em branco por Guer-
ra. Silene grava um vídeo pedindo 
desculpas pelo que fez. Núbia res-
gata Tonho no abrigo. Ari é liberta-
do. Chiara conversa com o casal para 
quem ela pensa em doar a criança 
quando nascer. O Juiz cancela o ca-
samento de Bia e Oto, por causa de 
uma brincadeira da noiva. Pilar e um 
comparsa planejam sequestrar Helô.

VAI NA FÉ
Lui se recusa a contar para Wil-

ma quem é sua namorada. Sol não 
aceita expor seu namoro com Lui. 
Wilma manda Cidão fotografar Ivy e 
Lui como se fossem namorados, e Sol 
fica enciumada. Tatá explica como 
Kate pode se comunicar com Rafa. 
Lumiar avisa a Theo e Clara que deu 
entrada no processo de reconheci-
mento de paternidade de Jenifer. Vi-
tinho mostra para Lui a repercussão 
do vídeo que ele fez para internet. 
Clara enfrenta Theo após falar com 
Helena. Rafa se anima com o comen-
tário de Kate. Clara se insinua para 
Orfeu, e Sheila alerta Theo.

OUTONO

VARIEDADES
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 9

QPOR
UMBILICAL

FACILIDADE
RCHMRIM
TCAPOOE

COPOITIE
IMPLICANTES

IETADEL
NATAPOLO

AGUAPELES
SURRAROV

AATEORIA
NSIUSP
TRAVESSÃO

DECLAMADOS

Fase
lunar de

pouca ilu-
minação 

Disposi-
tivo que

direciona
o navio

Cordão
(?): liga 
o feto à
placenta

Arre-
cadar;

recolher 

Que não
provoca

dor

Carimbos
postais

Que abor-
recem;
chatos

Tecla para
apagar

(Inform.)

Depois
de; em
seguida

Sinal de
pontuação 
que marca
o diálogo

A sétima
nota

musical

Preposi-
ção de
lugar e
tempo

Recitados
em voz

alta

Parte
gordurosa

do leite
H2O

Espancar;
bater

Nitrogênio
(símbolo)

Interjeição
de espanto

Vento
brando

A tampa
do motor 

Consoantes
de "pipa"

Fonte de 
energia do
controle
remoto

Base da
prática

Tempero do
churrasco

Modelo de
camisa

Epiderme
(pl.)

Aciona 

(?)-datado,
tipo de
cheque

São Paulo
(sigla)

Salvador 
Dalí, pintor

Atreve-se 

Giselle 
(?), atriz
Pedra, 
em tupi

Filtra o
sangue

Sufixo de
"patriota"

Carro,
em inglês

A piscina
oficial

Meios de 
comuni-
cação 

populares

Antecede
o "R"

1.200, em
romanos

Recipiente
para beber

Antônimo
de "difi-
culdade"
Roberto
Carlos,
cantor

3/car — del — itá. 4/leme — polo. 5/peles.
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AEN
Após uma série de con-

versas e negociações com 
o Governo do Estado, o mi-
nistro dos Transportes, Re-
nan Filho, confirmou nes-
sa quarta-feira (12) que o 
modelo de concessão dos 
dois primeiros lotes de ro-
dovias do Paraná contará 
com o depósito do aporte 
somente se o desconto so-
bre a tarifa teto do pedágio 
for maior que 18%. O au-
mento da curva de aporte 

vai dar incentivos para que 
os descontos na tarifa se-
jam maiores.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior afir-
mou que houve um amplo 
debate público para a cons-
trução do modelo que vai a 
leilão, buscando reduzir o 
preço do pedágio no Estado. 
“O aporte para descontos 
acima de 18% na tarifa foi 
uma grande conquista do 
setor produtivo e de toda a 
população paranaense para 

que tenhamos um pedágio 
mais barato”, salientou.

“É uma negociação que 
estamos fazendo desde o 
início desta nova gestão e 
que foi atendida pelo mi-
nistério. Esse modelo tam-
bém garante as obras que 
o Paraná tanto precisa e 
está sendo construído com 
transparência, ao contrá-
rio das concessões anterio-
res”, afirmou o governador. 
“O Paraná se tornou mais 
uma vez referência ao cons-
truir um modelo pautado 
pelo diálogo, que inclui ro-
dovias federais e estaduais 
e garante, ao mesmo tem-
po, a modicidade na tari-
fa e obras importantes nas 

nossas estradas. Queremos 
dar agora celeridade para 
finalizar esse processo o 
quanto antes. Essa é uma 
conquista de todo o povo 
paranaense”.

Em audiência pública 
na Comissão de Viação e 
Transportes da Câmara dos 
Deputados, o ministro tam-
bém destacou que o cro-
nograma de publicação do 
edital e da sessão pública 
de leilão dos dois primei-
ros lotes de rodovias serão 
definidos após o retorno 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva da viagem à 
China.

Renan Filho salientou 
que o leilão dos dois primei-

ros lotes do Paraná será a 
primeira concessão de ro-
dovias realizada pelo atu-
al governo e deve acontecer 
ainda neste ano. O modelo 
deve ser replicado nas con-
cessões de Santa Catarina e 
Mato Grosso do Sul. “Estou 
muito animado com o novo 
modelo de concessão do 
Paraná, que provavelmen-
te será replicado no Brasil. 
Porque ele busca eficiência 
de uma concessão que leva 
a leilão rodovias federais e 
estaduais a fim de garan-
tir um pedágio mais bara-
to, com mais investimentos”, 
disse.

“Estamos fazendo uma 
modernização. Tanto o Go-
verno do Paraná quanto o 
governo federal têm os mes-
mos anseios, e chegar a essa 
negociação representa que 
os dois estão afinados”, res-
saltou o ministro. “Vários es-
tados se ressentem do alto 
custo do pedágio, e a gen-
te buscou mais modicida-
de tarifária e também inves-
timentos robustos, que vão 
reestruturar a infraestrutu-
ra rodoviária do Paraná”.

O secretário estadual 
de Infraestrutura e Logís-
tica, Sandro Alex, destacou 
que o programa de conces-

sões construído pelo Paraná 
junto com o governo federal 
funcionará como referên-
cia para o País. “Essa cur-
va maior de aporte garante 
aquilo que sempre defen-
demos: descontos maio-
res no pedágio, com uma 
tarifa justa que garanta as 
obras necessárias para as 
nossas rodovias, com pra-
zo determinado de exe-
cução, além de um leilão 
transparente na Bolsa de 
Valores”, afirmou.

Concessões 
rodoviárias

Dos seis lotes previstos, 
os dois primeiros já foram 
analisados pelo Tribunal de 
Contas da União e, após pas-
sar por alguns ajustes, estão 
aguardando o aval do gover-
no federal para ir a leilão. Os 
outros quatro trechos estão, 
atualmente, em análise no 
TCU.

Ao todo, o programa de 
concessões abrange 3,3 mil 
quilômetros de rodovias fe-
derais e estaduais, dos quais 
1.782 quilômetros devem 
ser duplicados. A previsão 
de investimentos é de R$ 50 
bilhões em obras nos pri-
meiros anos do contrato, 
que tem prazo de 30 anos.

Ministério dos Transportes confirma aporte para descontos maiores que 18%

AEN
A comercialização da 

primeira safra de feijão 
2022/2023 no Paraná está 
chegando ao final. Até a se-
mana passada, os produto-
res já haviam comercializa-
do cerca de 90% das 197 
mil toneladas produzidas, 
numa área de 115 mil hec-
tares. As informações são 
do Boletim de Conjuntura 
Agropecuária do período 
de 7 a 12 de abril, elabo-
rado pelos técnicos do De-
partamento de Economia 
Rural (Deral), da Secretaria 
de Estado da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab).

Apesar de problemas 
climáticos registrados en-
tre setembro e outubro do 
ano passado, a produção 
paranaense foi considera-
da de excelente qualidade, 
o que contribuiu para me-
lhor remuneração ao pro-
dutor. No período entre 3 e 
7 de abril de 2023, os agri-
cultores receberam, em mé-
dia, R$ 403,00 pela saca de 
60 kg de feijão de cores e 
R$ 267,00 pelo feijão tipo 
preto. Segundo os técnicos, 
esses valores indicam uma 
estabilidade em relação à 
semana anterior.

Em meados de maio, 
quando se intensifica a co-
lheita da segunda safra, 
deve ocorrer uma maior 
oferta de feijão para o mer-
cado. A segunda safra ocu-
pa uma área de 296 mil 
hectares e a previsão de 
produção é de 589 mil to-
neladas. Até o momento, 
o clima tem sido favorá-
vel e 92% das áreas ocupa-
das com feijão encontram-
-se em boas condições, e 8% 
em médias condições. 

Cerca de 35% da área 
cultivada está em desen-
volvimento vegetativo, en-
quanto 41% das áreas estão 
em floração, 21% em fruti-
ficação e 3% em maturação. 
Todas essas fases ainda es-
tão vulneráveis às condi-
ções climáticas.

Milho
O plantio da segunda 

safra de milho 2022/23 foi 
finalizado no Paraná. Es-
tima-se que foram planta-
dos 2,5 milhões de hecta-
res, 8% a menos do que na 
safra anterior. Nesta safra 
houve dificuldade durante 
o plantio. O atraso na co-
lheita da soja, sua anteces-
sora, devido ao plantio atra-

sado aliado a um aumento 
de ciclo, juntamente a um 
volume maior de chuvas na 
colheita da cultura, resulta-
ram em uma área plantada 
menor do cereal. No cam-
po, as condições de lavoura 
seguem boas para 97% da 
área e apenas 3% tem con-
dição mediana.

Soja e trigo
Foi registrada uma 

queda de aproximada-
mente 18% no preço re-
cebido pelos produtores 
de soja. A saca, que va-
lia R$ 172,00 em abril de 
2022, hoje é comercializa-
da por valor abaixo de R$ 
140,00. Segundo o Deral, 
os preços menores no mer-
cado doméstico podem ser 
explicados pela supersa-
fra brasileira, pela varia-
ção cambial e também por 
questões logísticas.

Sobre o trigo, o Bole-
tim informa que o preço da 
saca também acumulou bai-
xa. Em 12 de abril a cotação 
diária calculada pelo Depar-
tamento registrou média de 
R$ 81,24, valor 9% abai-
xo do praticado há um mês 
(R$ 93,47). Esses preços in-
dicam um possível prejuízo 

para parte dos produtores.

Bovinocultura 
de leite 

Os técnicos divulga-
ram também uma análise 
da bovinocultura de leite. 
O Paraná, mesmo com con-
dições climáticas mais favo-
ráveis do que em outras re-
giões produtoras, tem visto 
aumentar o preço do leite. 
Em março, os produtores re-
ceberam em média R$ 2,74 
por litro entregue aos lati-

cínios, o maior valor desde 
outubro de 2022, quando 
se normalizava a captação 
após o inverno. No varejo, a 
média de preço do leite lon-
ga vida em março foi de R$ 
4,87, também a maior des-
de outubro de 2022, segun-
do pesquisa do Deral.

Carnes 
O Boletim traz ainda in-

formações sobre as exporta-
ções brasileiras de carne de 
frango no primeiro trimes-

tre de 2023, que superaram 
em 15% o volume comercia-
lizado no mesmo período do 
ano passado, segundo a As-
sociação Brasileira de Pro-
teína Animal (ABPA). O país 
apresentou crescimento des-
se comércio no acumulado 
de 2022. O Paraná é o gran-
de destaque nacional, com li-
derança tanto na produção 
quanto na exportação. Outros 
dados do documento do Deral 
se referem produção das car-
nes de frango, suína e bovina.

Com boa qualidade dos grãos, produtores de 
feijão já comercializaram 90% da 1ª safra

Gilson Abreu/Aen

Apesar de problemas climáticos registrados entre setembro e outubro passado, a produção foi 
considerada de excelente qualidade



Aluno com transtorno psíquico vence ação judicial 

flori antonio tasca
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Estados Unidos do Brasil 
ou da China? 

Fernando Ringel

O presidente Lula está na China, acompanhado por 
40 autoridades, incluindo ministros, governadores e de-
putados. Sendo a economia o sangue que corre nas veias 
de todo país, a comitiva brasileira foi atrás de muito mais 
do que equipamentos eletrônicos “xing ling”. Como o di-
nheiro sempre anda acompanhado pela política, é aí que 
a viagem deixa de ser uma mera formalidade: seriam 
mesmo apenas negócios? Deve-se lembrar que o momen-
to é de mudança na política internacional e o tabuleiro 
desse jogo é tradicionalmente o Terceiro Mundo. Sendo 
assim, melhor para os países com maior extensão territo-
rial porque significam também mercados maiores. 

Nesse caso, o Brasil sempre teve papel privilegiado, 
por suas riquezas naturais, mas principalmente pela pro-
ximidade com os Estados Unidos, que suam frio só de 
pensar em ter um vizinho hostil do nosso tamanho. Pen-
sando na dor de cabeça que uma ilhazinha como Cuba 
criou para eles, aprenderam a lição e, para sorte e azar 
dos demais países do continente, passaram a garantir a 
“fidelidade” na região por meio de acordos comerciais. Só 
que, de tempos em tempos, essa disposição para nego-
ciar muda: na Guerra Fria, por exemplo, havia concorrên-
cia acirrada na política internacional e o Terceiro Mundo 
era disputado a tapa por Estados Unidos e União Soviéti-
ca, um concorrente que não focava no comércio, mas que 
seduzia corações e mentes com pensões, moradia, saú-
de e educação gratuitos. Para competir, os governos pelo 
mundo rebolaram para oferecer um pouco de tudo isso, 
o que explica a história de muita gente que se aposentou 
muito bem entre as décadas da 1950 e 1980. 

Porém, os soviéticos desapareceram em 1991 e os 
americanos dominaram a política e economia mundial 
por três décadas. Nesse período, pior para quem tivesse 
que negociar com os donos de todas as peças e até do ta-
buleiro do jogo, não é? Então, é o fim disso que o mundo 
está vivenciando hoje, com a Rússia e a China colocando 
“as manguinhas de fora”. Compreende-se que a mudança 
traz incertezas e com isso o medo, mas é de se pensar: se 
monopólio é ruim nos mercados nacionais, por que seria 
bom para a economia e política mundial? 

Oferta e demanda 
Nossos laços culturais com os americanos são tão 

estreitos que, a partir da Proclamação da República, em 
1889, o nome oficial desse país colorido e calorento foi 
Estados Unidos do Brasil, o que perdurou até, pasmem, 
1968! Entretanto, o mundo mudou muito desde então.

Hoje, a Rússia demonstrou que as pressões econô-
micas americanas não têm mais o efeito de outros tem-
pos porque, se as torneiras de dólares se fecham, a China 
abre seus cofres cheios com a sua moeda, o yuan, em va-
lores muito mais favoráveis. Por exemplo, em 12 de abril 
de 2023, para comprar um dólar, o brasileiro pagaria R$ 
4,94, ao passo que um yuan custava apenas R$ 72 centa-
vos. É aí que muitos dos antigos acordos comerciais com 
os americanos, no mundo inteiro, vem sendo substituídos 
por novos, agora com os chineses. 

Eis uma oportunidade para o Brasil: se os americanos 
quiserem manter a influência que tem no maior país da 
América do Sul, é natural que as condições para coope-
ração têm que melhorar. O raciocínio é simples: se ofer-
ta e demanda são boas para os países do Primeiro Mun-
do, por que não seriam para o Terceiro Mundo? Tudo na 
vida é questão de negociação.

No âmbito do Tribunal de Jus-
tiça do Rio de Janeiro, foi julga-
da a Apelação Cível nº 420340-
14.2008.8.19.001, sobre um aluno 
com transtorno psíquico que alegava 
ter sido vítima de bullying pelos cole-
gas e hostilidade por parte dos profes-
sores e funcionários de estabelecimen-
to de ensino. O caso foi relatado pela 
desembargadora Marilene Melo Alves, 
da 11ª Câmara Cível, e teve decisão 
proferida aos 15.08.2012. 

O aluno em questão padecia de 
transtorno esquizotípico, mal que se 
caracteriza pela manifestação de com-
portamento excêntrico, com anoma-
lias do pensamento e do afeto, asse-
melhando-se à esquizofrenia. Foi na 
condição de portador desse transtor-
no que ele foi matriculado em escola 
voltada ao atendimento de alunos com 
problemas psíquicos.

No entanto, ele alega que o seu 
transtorno não foi levado em conta nos 
momentos em que apresentou altera-
ções de humor, sendo tratado como se 
o seu comportamento estivesse disso-
ciado do seu problema. Em razão disso, 
foi desrespeitado e humilhado pelos 
professores e funcionários da esco-
la. Uma das professoras chegou até a 
registrar notícia crime contra o aluno 
por conta de comportamento quando 

estava “alterado”.
Em sua defesa, a escola alegou 

que fez tudo o que estava em seu al-
cance para manter o aluno na insti-
tuição, mas que ele não conseguia se 
adaptar ao funcionamento normal da 
turma, e por diversas vezes ameaçava 
e importunava colegas, tendo chegado 
também a ameaçar professora e me-
rendeira com uma gilete. Também ale-
gou que os transtornos psíquicos não 
podem gerar imunidade à prática de 
ameaças, inexistindo dano moral.

No entanto, em primeira instância 
o magistrado deu ganho de causa ao 
aluno, tendo condenado o Município a 
uma reparação no valor de R$ 30 mil. 
A relatora do caso, ao avaliar os autos, 
chegou à conclusão de que a única ila-
ção possível era a de que os profissio-
nais de ensino da escola, destinada a 
atender alunos portadores de necessi-
dades especiais, não estavam prepara-
dos para a execução deste trabalho. 

E ainda ponderou: “Se a institui-
ção é especializada no atendimento 
de alunos com necessidades especiais, 
os profissionais lá lotados devem es-
tar preparados ao se depararem com 
situações que envolvam as crises de 
um adolescente portador de transtor-
no esquizotípico”. Se não estão, deve-
riam encaminhar o aluno para institui-

ção em melhores condições, em vez de 
deflagrarem registros de ocorrência 
contra ele.

Também foi ressaltado o relató-
rio da psicóloga que trata o adoles-
cente, no qual se evidenciou que os 
constrangimentos sofridos naquele 
ambiente escolar determinaram a pio-
ra do seu quadro clínico. Ao bullying 
praticado pelos colegas, veio a se so-
mar a hostilidade de professores e 
funcionários. Assim, entende-se que o 
Poder Público não protegeu a integri-
dade psicológica do adolescente que 
estava sob sua responsabilidade. 

Foi reconhecida, portanto, a ilici-
tude da conduta da escola. O Tribunal 
considerou então que a verba desti-
nada à compensação, definida em pri-
meira instância, se harmonizava com 
a conduta dos educadores e demais 
profissionais, de maneira que decidiu 
mantê-la. 

 
Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa. Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná. fa.tasca@
tascaadvogados.adv.br

Nesta semana, profissionais da Secretaria de Saúde de Coronel Vivida participaram 
de capacitação sobre testes rápidos das doenças infectocontagiosas

ASSESSoRIA PMCV
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Apreensão 
de arma

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR), por meio da 5ª SDP e 
do Núcleo de Operações com 
Cães (NOC) de Pato Branco, 
em operação de fiscalização 
realizada quarta-feira, no dis-
trito de Sede Paranhos, em 
São Jorge D’Oeste, apreen-
deu um revólver calibre 32, 
sem marca aparente, carrega-
do com duas munições intac-
tas e três deflagradas. A arma 
estava no interior de um ve-
ículo e o infrator alegou que 
portava o armamento para 
sua defesa pessoal. Ele foi 
encaminhado, juntamente 
com o revólver, à Delegacia 
da Polícia Civil para as devi-
das providências.

Recuperação de 
motociclista

A Polícia Militar rece-
beu informação, na madru-
gada de quinta-feira, que 
havia uma motocicleta no 
meio de um matagal na li-
nha Lara, em Barracão, possi-
velmente de pessoa que es-
taria tentando furtar gado. 
Os policiais foram ao local e 
encontraram a moto Honda/
CG 125, com placa de Palma 
Sola (SC). Em contato com a 
Polícia Militar de Santa Cata-
rina, os policiais foram infor-
mados que a motocicleta ti-
nha sido furtada no último 
dia 9. Os policiais realizaram 
o transporte da moto até a 
Delegacia da Polícia Civil de 
Barracão, onde seria devol-
vida para o seu proprietário.

Prisão em 
Beltrão

Um homem foi preso 
quarta-feira à noite no bair-
ro Miniguaçu, em Francisco 
Beltrão, pelo não pagamen-
to de pensão alimentícia. 
Segundo a Polícia Militar, a 
pendência é superior a R$ 35 
mil. Havia um mandado de 
prisão contra o homem, que 
foi entregue na Cadeia Públi-
ca de Francisco Beltrão. 

Descumpre 
medida 
protética

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) prendeu um homem, 
de 28 anos, por descumpri-
mento de medida protetiva 
contra a sogra, de 52 anos, 
em Laranjeiras do Sul. De 
acordo com as investigações, 
o suspeito ameaçava verbal-
mente a sogra, ocasionando 
a solicitação da medida pro-
tetiva no dia 12 de março de 
2023.  “A equipe policial, após 
diligências, localizou o sus-
peito no centro da cidade de 
Laranjeiras do Sul e deu voz 
de prisão. É importante res-
saltar que o descumprimento 
de medida protetiva é crime, 
punido com detenção de três 
meses a dois anos de prisão’’, 
explicou o delegado da PCPR 
Marcelo Trevizan.

Um homem armado com uma 
pistola praticou assalto, na tarde de 
quarta-feira, em uma farmácia loca-
lizada na avenida Manole Ribas, em 
Itapejara D’Oeste. Ele entrou no es-
tabelecimento e anunciou o roubo, 
levando o dinheiro do caixa, cerca 
de R$ 400,00.

A Polícia Militar esteve no lo-
cal e levantou informações de que 
o bandido fugiu com um Gol branco. 

Durante as buscas, policiais de Verê 
e a equipe da Rocam localizaram o 
veículo e fizeram a abordagem, en-
contrando com o condutor, de 31 
anos, o dinheiro que tinha sido le-
vado da farmácia, as vestes que ele 
estava usando quando praticou o 
assalto e um simulacro de pistola 
(arma de brinquedo).

Conforme informações da Polí-
cia Militar, o preso foi reconhecido 

pela vítima como sendo o autor do 
assalto. Ele foi entregue, juntamente 
com o veículo e o dinheiro recupe-
rado, na 5ª Subdivisão Policial (5ºª 
SDP) de Pato Branco para as devidas 
providências.

Coronel Vivida
Outro assalto ocorreu quarta-

-feira, por volta das 19h30, na rua 
Guarani, bairro Vila Nova, em Coro-

nel Vivida. Um rapaz levou o celular 
de uma mulher.

A Polícia Militar foi acionada e 
durante as buscas localizou o sus-
peito, que tentou fugir por um mata-
gal, mas foi localizado e estava com 
o celular da vítima. O autor do as-
salto, que é menor de idade, foi en-
caminhado a Central de Flagrantes 
em Pato Branco para as providên-
cias cabíveis ao fato. (AB)

Polícia Militar prende autor de assalto em farmácia

Durante o atendimento de 
ocorrência quarta-feira, por vol-
ta das 19h, na linha Mata Fome, 
em Enéas Marques, a Polícia Mili-
tar abordou um homem, que tinha 
em seu desfavor um mandado de 
prisão, expedido pela Comarca de 

Francisco Beltrão, por sequestro e 
cárcere privado.

Segundo a Polícia Militar o ho-
mem abordado era conhecido da 
equipe policial por ter um manda-
do de prisão em aberto. Ele foi en-
caminhado para a elaboração do 

Boletim de Ocorrência e depois 
entregue na Departamento Peni-
tenciário (Depen), em Francisco 
Beltrão, estando à disposição da 
Justiça.

A Polícia Militar também pren-
deu quarta-feira à noite, em Marme-

leiro, um homem, de 38 anos, con-
denado a mais de 19 anos de prisão 
por assalto, que teve regressão de 
pena para o regime fechado. Ele foi 
abordado na saída de um comércio 
e encaminhado ao Depen de Fran-
cisco Beltrão.  (AB)

Preso acusado de sequestro e cárcere privado

AEN 
Em entrevista coletiva realiza-

da na manhã de quinta-feira (13), 
o governador Carlos Massa Rati-
nho Junior anunciou uma série de 
ações focadas na prevenção a ca-
sos de violência nas escolas do Pa-
raná. Elas têm foco no aumento da 
presença das estruturas de seguran-
ça pública no ambiente escolar e em 
uma maior integração entre os ór-
gãos estaduais para evitar que o Es-
tado passe por situações que, infe-
lizmente, têm sido registradas no 
Brasil recentemente.

“Queremos levar uma mensa-
gem de tranquilidade aos pais nes-
te momento, para que saibam que 
a escola é o ambiente mais seguro 
para os seus filhos. Para isso, esta-
mos liberando novos investimentos 
para o aumento do patrulhamento 
policial, treinamento dos servidores 
escolares, videomonitoramento dos 
colégios, ampliação do suporte psi-
cológico aos alunos e docentes, e re-
passe direto de R$ 20 milhões em 
recursos aos diretores, que poderão 
comprar equipamentos que refor-
cem a estrutura de segurança”, de-
clarou o governador.

“Este é um esforço que o Estado 
está fazendo para garantir a segu-
rança em todo o ambiente escolar, 
mas nós pedimos também a cola-
boração dos pais, para que atuem 
acompanhando de perto o que seus 
filhos veem na internet, o que es-
tão levando para as escolas e que 
também imponham limites a eles”, 
acrescentou Ratinho Junior.

Ações
Entre as ações anunciadas pelo 

Estado está a ampliação do progra-
ma Escola Segura, que começou a 
ser implantado no Paraná em 2019 
em parceria entre a PMPR e as se-
cretarias da Educação e da Seguran-
ça Pública, que passará de 112 para 
300 escolas que tenham histórico 
de violência.

Com isso, o Estado deverá colo-
car cerca de 5,6 mil policiais milita-
res para atuar nos colégios parana-
enses, dos quais em torno de 2 mil 
são oriundos da contratação mais 
recente do efetivo da PMPR e que 
concluíram o treinamento. A partir 
de agora, todas as viaturas policiais 
que não estiverem em atendimen-
to de ocorrências ficarão em frente 
às escolas para reforçar a seguran-
ça dos locais.

Pato Branco
O major Vicente Carvalho Ju-

nior, subcomandante do 3º Bata-
lhão da Polícia Militar (3º BPM), 
afirmou que em Pato Branco e nos 
outros 10 municípios da área de 
abrangência do batalhão estão utili-
zando os 34 alunos da escola de for-
mação de soldados para intensificar 
o policiamento em estabelecimen-
tos de ensino - escolas municipais, 
estaduais, particulares e faculdades. 
Além disso, enviaram policiais para 
reforçar o efetivo na área de abran-
gência da 12ª Companhia Indepen-
dente de Palmas. 

Em Pato Branco, agentes do 
Departamento Municipal de Trân-
sito (Depatran) também estão con-
tribuindo para o aumento da segu-
rança nas escolas. Existem ameaças 
de ataques em escolas para o próxi-
mo dia 20, quando deverá ser refor-
çado o policiamento.

Monitoramento
A tecnologia também será uti-

lizada para aumentar o monitora-
mento com a instalação de novas 
câmeras do programa Olho Vivo. 
Lançado em 2022, o projeto é fo-
cado no fortalecimento e moder-
nização da estrutura de vigilância 
eletrônica com a implantação de sis-
temas de videomonitoramento inte-
grados aos batalhões da PMPR.

Um projeto-piloto do Olho Vivo 
foi instalado no fim de março no 
Colégio Cívico-Militar Ermelino de 

Leão, em Curitiba. No total, o Estado 
deverá investir mais R$ 8,4 milhões 
para a implantação de 200 sistemas 
de monitoramento em escolas con-
sideradas estratégicas. A unidade 
também recebeu um treinamento de 
segurança para todos os seus servi-
dores, modelo que também deverá 
ser levado a outras unidades escola-
res. Segundo o governador, o treina-
mento será iniciado imediatamente 
com os primeiros funcionários. 

Botão do pânico
Os professores também pode-

rão acionar o Botão do Pânico atra-
vés do Registro de Classe Online 
(RCO), sistema já utilizado pelos do-
centes para controle de frequência e 
notas dos estudantes, além dos pla-
nos de aula. O Botão do Pânico está 
vinculado ao aplicativo 190 PR, da 
Polícia Militar e, ao ser acionado, 
gera um atendimento de emergên-
cia ao local da vítima, baseado na lo-
calização do solicitante.

O intuito é que a ferramen-
ta, que já é amplamente utilizada 
para prevenção e combate à violên-
cia contra as mulheres em todo o 
Paraná, possa auxiliar também em 
ambientes escolares mais seguros 
para alunos, professores e outros 
funcionários.

De acordo com o secretário de 
Estado da Educação, Roni Miran-

da, trata-se de um trabalho preven-
tivo, em que os profissionais serão 
capacitados para evitar que situa-
ções mais graves ocorram. “Um re-
presentante de cada escola vai re-
ceber o treinamento da Patrulha 
Escolar e do BOPE, que serão fei-
tos duas vezes ao ano, para atuar 
na identificação e prevenção de ris-
cos”, comentou.

Comitê
Através do decreto estadual 

1398, o Estado instituiu o Comitê 
Intersetorial de Prevenção, Monito-
ramento e Segurança em Escolas do 
Paraná. Entre as atribuições do gru-
po, estão a análise de situações de 
risco, desenvolvimento de mecanis-
mos de combate à violência, elabo-
ração de estudos em conjunto com 
as forças de segurança pública, re-
forço ao trabalho educativo e pre-
ventivo e criação de um canal direto 
de denúncias.

O comitê é formado por repre-
sentantes da Casa Civil, que presidi-
rá o grupo, das secretarias estaduais 
da Comunicação, Segurança Públi-
ca, Educação, Justiça e Cidadania e 
Desenvolvimento Social e Família, 
além da Polícia Militar do Paraná 
(PMPR) e da Polícia Civil do Paraná 
(PCPR). O decreto prevê ainda que 
outras instituições públicas e priva-
das poderão ser incluídas no comitê.

Governador anuncia pacote de ações 
de prevenção à violência nas escolas

O governador Ratinho Junior disse que é um esforço que o Estado está fazendo 
para garantir a segurança em todo o ambiente escolar

Gilson Abreu/Aen
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Mais de 2 mil pessoas participam 
dos Jogos dos Trabalhadores

A 38ª edição dos Jogos dos Trabalhadores já está em an-
damento. São 140 empresas pato-branquenses participando 
da competição, envolvendo mais de 2 mil pessoas, entre atle-
tas, coordenação, equipe de organização e arbitragem. 

Estão sendo disputadas as modalidades esportivas de 
atletismo, badmínton, basquetebol, basquete trio, beach 
tennis, bocha duplas, bolão duplas, boliche duplas, caxeta, 
dominó duplas, futebol de campo, futebol sintético, futsal, 
handebol, natação, sinuca, tênis de campo, tênis de mesa, 
tranca, truco, voleibol, vôlei de praia e xadrez.

“É um número expressivo de pessoas envolvidas em 
uma única competição. O que reflete diretamente em 
todo o trabalho que a administração municipal vem de-
senvolvendo para o esporte do município. Ficamos mui-
to felizes em ver a participação da população nas ativida-
des que desenvolvemos”, destacou o secretário de esporte 
e Lazer, Alexandre Zoche.

A competição é realizada pela Prefeitura de Pato 
Branco, por meio da Secretaria de Esporte e Lazer. Busca 
motivar as empresas do município a oferecer lazer aos co-
laboradores, além de proporcionar integração na comuni-
dade e promover incentivar a prática esportiva e melho-
rar a qualidade de vida da população.

Os jogos estão sendo disputados no Largo da Liber-
dade, Sintético Araucária, AVM, ABS, Sesc, Sesi, Unidep, 
Ginásio Industrial, Ginásio Dolivar Lavarda, Grêmio In-
dustrial Pato-branquense, Clube Pinheiros, Spa Tênis e 
Centro Aquático. (Assessoria)

Divulgação

Divulgação

Furacão sai atrás na Copa do Brasil
Na largada do Athletico na Copa do Brasil, quem se 

deu melhor foi o CRB. O time de Maceió fez valer o mando 
de campo e saiu na frente no confronto da terceira fase. 
Na noite de quarta-feira (12), o placar do Estádio Rei Pelé 
anotou 1 a 0 para a equipe da casa.

Foi uma jornada difícil para a equipe rubro-negra. No 
embate entre campeões invictos, o de Alagoas estava em 
noite inspirada e deu muito trabalho ao Furacão duran-
te os 90 minutos. O gol da vitória saiu aos 10 minutos do 
segundo tempo.

O Athletico também criou boas chances e por duas ve-
zes o VAR foi acionado, com decisões contrárias ao time 
rubro-negro. Primeiro, com um gol anulado, logo aos oito 
minutos da primeira etapa. E depois, já nos acréscimos da 
etapa final, revendo um pênalti anotado a favor do Furacão.

O resultado encerrou uma sequência de 20 jogos sem 
derrotas do Furacão. Mas a disputa por um lugar nas oita-
vas de final da Copa do Brasil está em aberto. O jogo de volta 
será no dia 25 de abril, às 21h30, no Caldeirão. (Assessoria)

O xadrez está entre as modalidades em disputa

Às vésperas da estreia na Série B do 
Campeonato Brasileiro, a Chapecoense ofi-
cializou a contratação de mais dois refor-
ços para os compromissos da temporada: 
os meio-campistas Gabriel Xavier e Maurí-
cio. Eles firmaram vínculo definitivo com 
o clube alviverde até 30 de novembro de 
2023. 

Gabriel Xavier, de 29 anos, foi forma-
do nas categorias de base da Portuguesa. Do 
time paulista, o meio-campista seguiu para 
o Cruzeiro e, posteriormente, passou por 
Sport e Vitória até se transferir para o fu-
tebol japonês. O atleta permaneceu na ter-

ra do sol nascente entre 2017 e 2022, onde 
defendeu as equipes do Nagoya Grampus e 
do Consadole Sapporo. 

Maurício, de 21 anos, foi formado nas 
categorias de base da Ponte Preta, onde 
atuou desde o Sub-11. No clube paulista, o 
atleta fez, nesta temporada, a sua estreia no 
futebol profissional. 

Em Chapecó desde a última semana e 
já integrados ao elenco alviverde, os atle-
tas aguardavam o alinhamento de ques-
tões contratuais. Eles já estão à disposição 
do treinador para estrear pela Chapecoen-
se. (Assessoria)

Gabriel Xavier e Maurício reforçam 
a Chapecoense

A equipe do Palmeiras 
treinou na manhã de quin-
ta-feira (13), na Academia 
de Futebol, e deu início à 
preparação para a estreia 
no Campeonato Brasileiro 
contra o Cuiabá, no sába-
do (15), às 16h, no Allianz 
Parque. A principal novida-
de foi a presença do lateral-
-esquerdo Piquerez, que ini-
ciou o processo de transição 
física após recuperar-se de 
entorse no joelho direito.

Os jogadores que atua-
ram por mais de 45 minutos 
na vitória sobre o Tomben-
se-MG por 4 a 2, na quarta-
-feira (12), pelo jogo de ida 
da terceira fase da Copa do 
Brasil, realizaram atividades 
regenerativas no centro de 
excelência. Os demais, com 
a participação de diversos 

jovens do grupo de apoio da 
base, fizeram atividades téc-
nicas no gramado.

O primeiro trabalho foi 
de troca de passes e pos-
se de bola. Piquerez e Bru-
no Tabata, ambos em tran-
sição física, participaram 
dessa primeira atividade e 
depois fizeram trabalhos à 
parte com o Núcleo de Saú-
de e Performance. O elen-
co, em seguida, foi dividido 
em dois times para enfren-
tamentos de oito contra oito 
em campo reduzido e, para 
fechar, praticaram cruza-
mentos e finalizações.

Rafael Navarro, que 
marcou de voleio o quar-
to gol do Verdão na vitó-
ria sobre o Tombense-MG 
e o 500º do Palmeiras no 
Allianz Parque desde a inau-

guração da arena, em 2014, 
disse que o tento serviu 
também de presente de ani-
versário antecipado, já que 
o atacante comemora 23 
anos nesta sexta-feira (14). 
“O sentimento é de muita 
felicidade. Venho buscando 
esse gol tem um tempo, en-
tão poder ajudar o Palmei-
ras ontem foi algo muito im-
portante para mim. Foi um 
presente antecipado, pois 
faço aniversário amanhã”, 
disse Navarro. “O ambiente 
aqui é maravilhoso. Toda a 
comissão e todos os jogado-
res acreditam muito uns nos 
outros. Isso é de suma im-
portância para a gente, pois 
isso nos dá confiança para, 
dentro de campo, fazermos 
o nosso melhor”, completou.

Com 58 jogos e nove 

gols marcados desde a che-
gada ao Palmeiras, Navar-
ro projeta outras oportuni-
dades no futuro próximo, já 
que o técnico Abel Ferreira 
disse que todos os jogado-
res devem receber oportuni-
dades em meio à sequência 
de competições. “O profes-
sor confia em todo mundo e 
o elenco está bem preparado 
para corresponder quando 
precisar, principalmente nes-
tes meses com muitos jogos”, 
disse. “Cada jogo para a gen-
te é uma final. A gente entra 
sempre para ganhar, inde-
pendentemente de qualquer 
competição, então no sábado 
será mais um jogo para bus-
carmos os três pontos e co-
meçarmos bem o Brasileiro”, 
finalizou. (Assessoria)

Palmeiras treina para pegar o Cuiabá

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O Campeonato Parana-
ense de Handebol da Cha-
ve Ouro conta com a parti-
cipação de dez equipes no 
masculino e nove no femi-
nino.  A segunda etapa da 
competição será disputada 
neste final de semana, em 
Pato Branco, que sedia pela 
primeira vez uma rodada da 
elite do handebol paranaen-
se. Os jogos serão disputa-
dos no ginásio Dolivar La-
varda e no Polo Esportivo 

do bairro Industrial.
O Pato Handebol, presi-

dido por Valquiria Nezi, está 
com as equipes masculina e 
feminina na elite do hande-
bol paranaense. A primeira 
etapa da competição foi dis-
putada em Toledo.  No mas-
culino, o Pato Handebol ven-
ceu Campo Mourão, por 35 
a 25, e perdeu para Casca-
vel, 23 a 19. No feminino, a 
equipe pato-branquense su-
perou Toledo, por 18 a 10, 
mas foi derrotada pelo time 
de Jardim Alegre, 35 a 17.

Na segunda rodada, em 
Pato Branco, os jogos do 
Pato Handebol serão dis-
putados no ginásio Doli-
var Lavarda.  O time mas-
culino joga neste sábado, às 
19h30, contra Mandaguaçu, 
e no domingo, às 11h, dian-
te da equipe de Assis Chate-
aubriand. A equipe feminina 
enfrenta Sarandi no sábado, 
às 18h, e Cascavel no do-
mingo, às 9h30. No femi-
nino são dois jogos difíceis 
para o Pato Handebol, pois 
Sarandi e Cascavel dispu-

tam a Liga Nacional. O técni-
co das equipes masculina e 
feminina de Pato Branco é o 
experiente Hilário Vizzotto.

A organização e reali-
zação da etapa é da Liga de 
Handebol do Paraná, com 
apoio da Associação de Han-
debol de Pato Branco, Pato 
Handebol e do Município de 
Pato Branco, através da Se-
cretaria Municipal de Es-
porte e Lazer. A população 
de Pato Branco e região está 
convidada para assistir aos 
jogos. A entrada é franca. 

Pato Handebol sedia segunda 
etapa do Campeonato Paranaense

A equipe 
masculina 
do Pato 
Handebol 
enfrenta 
Mandaguaçu 
sábado, 
às 19h30, 
no Dolivar 
Lavarda
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 0,47 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,59 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 2,01 5,36

IPC (FIPE) 0,45 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 0,20 0,17

IGP-DI (FGV) -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,81 8,04

fev mar abr
TJLP (%) 7,37 7,37 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743
4/3 a 4/4 0,6751 0,6751 0,1742
5/3 a 5/4 0,7125 0,7125 0,2114
6/3 a 6/4 0,7400 0,7400 0,2388
7/3 a 7/4 0,7393 0,7393 0,2381
8/3 a 8/4 0,7097 0,7097 0,2087
9/3 a 9/4 0,6729 0,6729 0,1720
10/3 a 10/4 0,6481 0,6481 0,1474
11/3 a 11/4 0,6452 0,6452 0,1445
12/3 a 12/4 0,6727 0,6727 0,1718
13/3 a 13/4 0,7099 0,7099 0,2089
14/3 a 14/4 0,7074 0,7074 0,2064
15/3 a 15/4 0,7098 0,7098 0,2088
16/3 a 16/4 0,6724 0,6724 0,1715
17/3 a 17/4 0,6452 0,6452 0,1445
18/3 a 18/4 0,6445 0,6445 0,1438
19/3 a 19/4 0,6719 0,6719 0,1710
20/3 a 20/4 0,7092 0,7092 0,2082
21/3 a 21/4 0,7099 0,7099 0,2089
22/3 a 22/4 0,6721 0,6721 0,1712
23/3 a 23/4 0,6461 0,6461 0,1454
24/3 a 24/4 0,6081 0,6081 0,1076
25/3 a 25/4 0,6083 0,6083 0,1078
26/3 a 26/4 0,6458 0,6458 0,1451
27/3 a 27/4 0,6733 0,6733 0,1724
28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094

TR MÊS % ano 12 m

Março/23 0,2392 0,53 2,01
Abril/23 0,0821 0,61 2,04

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.223,81 2.226,95 0,14 0,35 9,66
Norte 2.167,12 2.164,99 -0,10 -0,70 7,01
Noroeste 2.227,25 2.235,14 0,35 0,69 10,60
Oeste 2.261,51 2.265,04 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 148,00 -5,7% -12,7%
Ponta Grossa 143,00 -2,7% -14,4%
Maringá 140,00 -3,4% -12,5%
Cascavel 140,00 -3,4% -13,0%
Sudoeste 142,00 -3,4% -13,4%
Guarapuava 142,00 -3,4% -13,4%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 80,00 -9,1% -11,1%
Sudoeste 71,00 -6,6% -15,5%
Cascavel 69,00 -6,8% -16,9%
Maringá 69,00 -6,8% -16,9%
Ponta Grossa 71,00 -6,6% -15,5%
Guarapuava 71,00 -6,6% -15,5%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.501,00 -3,25 0,6% 0,7%
jul/23 1.473,25 1,00 0,7% -0,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 652,25 -3,75 1,4% 6,3%
jul/23 625,50 -2,25 0,9% 3,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 463,60 3,40 2,0% -3,3%
jul/23 460,90 3,50 2,5% -2,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 667,00 -12,50 -1,3% -2,6%
jul/23 676,00 -11,00 -1,7% -2,8%

Ações % R$

Petrobras PN +0,62% 26,01 
Vale ON -1,49% 79,40 
ItauUnibanco PN -0,27% 25,57 
Bradesco PN -0,07% 13,79 
Hapvida ON -1,49% 2,64 
BRF ON -7,64% 6,29 
Marfrig ON -6,61% 6,36 
MRV ON +6,42% 7,63

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,40% 106.457 pontos

Volume negociado: R$ 22,24 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 13/04/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 13/04/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 13/04/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,0571 1,0547 1,0436
IPCA (IBGE) 1,0577 1,0570 1,0465
IGP-M (FGV) 1,0379 1,0186 1,0017
IGP-DI (FGV) 1,0301 1,0153 0,9875
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/23 0,7404 2,05 8,30
Abril/23 0,5825 2,64 8,33

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 133,48 -1,4% -5,3% -12,5% 134,50 134,50 

MILHO saca 60 kg 63,71 -3,1% -8,2% -16,2% 65,00 65,50 

TRIGO saca 60 kg 79,39 -2,3% -5,4% -11,3% 81,00 79,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 394,82 -0,1% 0,0% 1,7% - 380,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 266,56 -1,3% -0,9% 2,7% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 280,42 0,0% 0,2% 3,4% 290,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,35 0,6% 0,8% -9,5% 5,80 5,60 

ERVA MATE arroba 22,67 0,0% 0,0% 1,4% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 13/04/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 13/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.397,21 0,43% -2,18%
Boi gordo (2) 285,35 -2,13% -3,58%
Café (3) 1.132,20 2,07% 8,35%
Algodão (4) 436,78 -0,44% -6,21%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 13/04/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 13/04/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 196,10 5,85 6,8% 9,4%
jul/23 194,40 5,90 7,0% 9,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

100.977 100.821 101.846 106.213 106.889 106.457

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

05/04 06/04 10/04 11/04 12/04 13/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

13/04 R$ 321,90 /grama +0,88%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,32% Var. abril: -2,82%

Compra R$ 4,925
Venda R$ 4,926

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,81% Var. abril: -3,36%

Compra R$ 4,9091
Venda R$ 4,9097

DÓLAR PARALELO
Estável Var. abril: -2,62%

Compra R$ 4,83
Venda R$ 5,21

DÓLAR TURISMO
Estável Var. abril: -2,63%

Compra R$ 4,83
Venda R$ 5,19

EURO
Baixa: 0,19% Var. abril: -1,76%

Compra R$ 5,4260
Venda R$ 5,4272

EURO TURISMO
Alta: 0,52% Var. abril: -0,86%

Compra R$ 5,23
Venda R$ 5,77  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0371
Libra esterlina R$ 6,15
Peso argentino R$ 0,023

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 132,40
Libra esterlina 0,80
Euro 0,90

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 83,35 0,90 0,2% 2,1%
jul/23 83,19 0,80 -0,3% 1,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.029,69 +1,41
Londres 7.843,38 +0,24
Frankfurt 15.729,46 +0,16
Tóquio 28.156,97 +0,26

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49
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